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Première lecture Jérémie 31: 31-35 
Voici venir des jours dis le Seigneur, où je conclurai avec la maison d’Israël et avec la 
maison de Juda une alliance nouvelle. Ce ne sera pas comme l’Alliance que j’ai 
conclue avec leurs pères, le jour où je les ai pris par la main pour les faire sortir du 
pays d’Égypte : mon alliance, c’est eux qui l’ont rompue, alors que moi, j’étais leur 
maître. 

Mais voici quelle sera l’Alliance que je conclurai avec la maison d’Israël quand ces 
jours-là seront passés – oracle du Seigneur. Je mettrai ma Loi au plus profond d’eux-
mêmes ; je l’inscrirai sur leur cœur. Je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple. Ils 
n’auront plus à instruire chacun son compagnon, ni chacun son frère en disant  : 
« Apprends à connaître le Seigneur  !  » Car tous me connaîtront, des plus petits 
jusqu’aux plus grands. Je pardonnerai leurs fautes, je ne me rappellerai plus leurs 
péchés. Ainsi parle le Seigneur, lui qui a fait le soleil pour éclairer pendant le jour, 
qui a établi les lois de la lune et des étoiles pour éclairer pendant la nuit, qui soulève 
la mer et fait mugir ses flots. Son nom est « Le Seigneur de l’univers ». 

Evangile: Luc 22: 27-34 
A votre avis, qui est le plus grand? Celui qui est assis à table, ou celui qui sert? N’est-
ce pas celui qui est assis à table? Eh bien, moi, au milieu de vous, je suis comme le 
serviteur … Vous êtes restés fidèlement avec moi au cours de mes épreuves. C’est 
pourquoi, comme mon Père m’a donné le royaume, je vous le donne, à mon tour: 
vous mangerez et vous boirez à ma table, dans mon royaume, et vous siégerez sur 
des trônes pour gouverner les douze tribus d’Israël. 

Jésus annonce le reniement de Pierre Simon, Simon! fais attention: Satan vous a 
réclamés pour vous passer tous au crible, comme on secoue le blé pour le séparer de 
la bale. Mais moi, j’ai prié pour toi, pour que la foi ne vienne pas à te manquer. Et 
toi, le jour où tu seras revenu à moi, fortifie tes frères. Seigneur, lui dit Simon, je suis 
prêt, s’il le faut, à aller en prison avec toi, ou même à mourir! Pierre, reprit Jésus, je 
te l’assure: aujourd’hui même, avant que le coq chante, tu auras, par trois fois, nié 
de me connaître. 



Prédication 
C'est en lisant attentivement un large éventail de sujets que ‹ l’érudit › émerge. C’est 
en choisissant soigneusement les meilleurs sujets, que le ‹ saint › émerge. Alors 
brossons pour commencer le cadre de la lecture  de l’évangile de ce jour.  

Trois semaines déjà nous suivons les disciples en route. Maintenant il sont sur le bon 
chemin. Ils ont suivi Jésus. Surmontant des obstacles, des privations et des 
oppositions. Dans tous ces moments, ils sont restés auprès de lui. Et le récit de 
l'Évangile nous raconte maintenant que non seulement Jésus, mais ses disciples aussi 
chassent des démons et guérissent des malades. Je le souligne. Parfois on semble 
l’oublier. Mais les disciples de Jésus continuent son travail. Il n’est donc pas l’homme 
miracle. Non. Ces disciples, ses élèves font selon l’évangile exactement les mêmes 
choses que lui! Ils continuent le travail de Jésus.  

Celui-ci leur promet qu'ils mangeront et boirons à sa table dans le Royaume. Il 
siégeront sur des trônes pour juger les 12 tribus d’Israël… Magnifique perspective. 
Comme un chemin de vie qui monte toujours plus haut. Et il continue, il continue, il 
continue jusque dans l’éternité… 

Seulement: « La bonne vie consiste à se tenir sur le chemin de la vérité sans jamais 
prétendre la posséder. » Et ça leur monte à la tête. Les disciples commencent à 
discuter qui d’eux sera le chef des 12! 

Première constatation. Les disciples ne sont pas à l'abri de la tentation. Comme 
personne de nous d’ailleurs. Et Jésus administre une douche froide. Il s’adresse à 
Pierre comme celui qui court toujours devant. Il lui apprends que dans tout homme, 
à toute heure, il y a deux postulations simultanées : l’une vers Dieu, l’autre vers 
Satan.  

Charles Baudelaire écrivait un jour: « L'invocation à Dieu, ou spiritualité, est un désir 
de monter en grade. Celle de Satan, ou animalité, est une joie de descendre. » Jésus 
leur explique. Ils n’en sont peut-être pas conscient, mais le Satan n’est pas loin. Je 
dirais: Gardons nous de le définir. On s’entend presque toujours sur le  ‹ mot › Satan, 
rarement sur la ‹ chose ›. Un être avec des cornes ? Un peu simpliste.  Je pense plutôt 
au récit de Job. Job est un homme pieux, un homme de foi. Mais sa foi est mis à 
l’épreuve. Par qui où quoi ? Par ‹ Satan ›, ç-à-d. quelque chose qui semble venir de 
l’extérieur.  

Et Jésus dit à Pierre - aussi appelé Simon: « Simon, Simon, le Satan vous a réclamé 
pour vous passer au crible comme le blé. » En français courant : « Simon, Simon,  



vous n’êtes pas encore arrivé au ciel !  Tant que vous vivez, vous n'êtes pas à l'abri de 
tentation, de la peur, de la lâcheté et de tout ce qui peut vous tomber dessus à fin de 
vous écarter de la voix que je vous appelle à suivre. » 

Jésus : Attention ! L’église et les croyants ne sont pas à l’écart de la tentation du 
pouvoir. Même entre ses disciples en route vers le royaume de Dieu il y a parfois des 
forces qui cherchent à semer la zizanie. Des forces plus fort que l’homme. Et il arrive 
qu’elles dirigent sa vie. 

Et Pierre ? Il n'accepte pas l’avertissement : « Voir loin, parler franc, agir ferme. » 
Simon-Pierre le vois pas loin, mais parle franc. Il réponds à Jésus: « Avec toi je suis 
prêt à aller même en prison, même à la mort. » Une belle déclaration d’amour. Mais 
cet amour chancelle déjà quelque temps plus tard. Pierre semble dire : « moi  je n'ai 
pas peur de la tentation ! » Mais Jésus lui dit : « fais attention ! Avoir des bonnes 
intentions c'est une chose mais les mettre en pratique de jour en jour c'est autre 
chose! » 

Une parole pour chacun de nous. Nous voulons suivre la voix du Seigneur. Il nous 
rappelle les obstacles qui parfois nous tombent dessus. Ses situations dans lesquelles 
le doute est semé dans nos vies. Jésus dit à Pierre - et à nous -  « Faites attention ! » 
Un jour tu n’aura peut-être plus la même force d'y croire, en l’amour. L'amour pour 
Dieu. L'amour pour ton partenaire. L'amour pour l'église. L'amour pour ton 
engagement. 

Une foi invincible n'existe pas ! Tous nous sommes vulnérables. Parfois la vie nous 
mène à penser que notre foi est inébranlable. Jusqu'au jour où notre vie est cabossée 
par les événements que nous rencontrons en cours de route. Et alors ça arrive que la 
foi  est mise en doute…Reste alors de se rappeler les psaumes.  

Chantons…  (Nous avons chanté le Psaume 23) 

1. Le Tout-Puissant est mon berger, 
Qu’aurais-je à redouter ? 

Il me conduit pour mon repos 
Vers l’herbe et vers les eaux.  

2. De tous mes maux il me guérit, 
Il parle et je revis.  

Pour me guider sur son chemin, 
Mon Dieu saisit ma main.  

3. Et si je marche dans la nuit, 
Je ne crains aucun mal 

Car son bâton est mon appui 
Au fond du sombre val.  



4. Avec largesse il a dressé 
La table de l’ami.  

Mes ennemis sont abaissés 
Et ma coupe est remplie.  

5. De jour en jour il me conduit 
Pour l’honneur de son nom.  
En son amour il me nourrit, 

M’abrite en sa maison. 

Et le coq dans tout cela ? Entre le rythme du cosmos et celui de l'homme, il n'y a 
qu'un pas. La nuit et le sommeil sont le déclin du rythme cosmique, qui est en même 
temps le rythme de la vie. Le coq est un symbole de seuil. Il se tient entre deux 
mondes. Le monde de la nuit, de la mort. Le monde du jour, de la vie épanouie. 
Chaque nouveau jour est comme un nouvel éveil à la vie.  

Le coq garde la transition. Son chant mène de la nuit au jour, de la mort à la vie. Je 
me souviens de la fin de vie de Socrate. Socrate était sur le point de mourir du 
poison que le geôlier lui avait proposé de boire au nom du peuple. Il arracha la robe 
qui lui couvrait le visage et dit à son ami : « Criton, nous devons un coq à Asclépias 
». Criton devait sacrifier un coq à Asclépias. Nous le retrouvons plus tard en tant que 
Dieu de la médecine dans l'esculape des médecins. Le serpent orne son bâton.  Il est 
l'expression  de sa capacité à aider la vie à surmonter une crise.  La réveiller là où 
elle est menacée. En d'autres termes, c’est le travail du médecin. Et Socrate lui 
demande de sacrifier un coq. En signe de la victoire de la vie sur la mort.  

Et chez nous ? Le coq se tient sur le clocher. au-dessus des cloches. Les cloches 
appellent les gens à l'église. Mais elles ne parlent qu'au nom du coq. Il n'a pas de 
voix. Mais en fait, c'est lui qui appelle au culte. Il symbolise le passage de la mort de 
la nuit à la vie du jour…  

Cela suffit !  Revenons à Pierre. Jésus connaît Pierre. Il lui dit : « Le coq ne chantera 
pas aujourd'hui que tu n’aies nié et par trois fois me connaître » Luc ne dis pas que le 
coq chante à trois fois ! Mais quand il chante, Pierre aura déjà niiez trois fois 
connaître le Seigneur! 

Sur les églises le coq est souvent une girouette qui tourne au gré du vent. Il marque 
le passage de la nuit au jour. Il est en même temps symbole de l’homme qui se 
tourne dans un sens ou dans un autre selon que le vent souffle. Il nous rappelle que 
nous vivons souvent comme des coqs exposé à tous les vents. Des coqs en proie à des 
contrariétés venant des directions les plus diverses. 

Alors le coq est, comme il l’était déjà bien avant l'ère chrétienne symbole de la 
vigilance quand la nuit s’illumine et le jour se leve.  Selon Gilbert Cesbron une 



symbolique perdue. Sa constatation: « L'emblème de la France, c'était le coq. C'est 
aujourd'hui le coq au vin ! » Jésus dis à Pierre  que lui aussi tourne comme le Coq 
dans le vent. Et il ajoute: « Mais j'ai prié pour toi, à fin que ta foi ne disparaisse pas 
tout à fait. »  

Et voilà qu'il y a la nuit, mais de l'autre côté le jour. Et ce magnifique cantique 
49/08: 

1. Jésus, soleil de notre foi, 
La nuit s’est envolée ! 

Dès le matin, j’élève à toi 
Mon cœur et ma pensée.  

2. Un jour de plus m’est accordé 
Par la bonté du Père.  

C’est en faisant sa volonté 
Que je pourrai lui plaire.  

3. Je marcherai dès aujourd’hui 
Où le Seigneur m’appelle, 

Obéissant à son Esprit 
En serviteur fidèle.  

Jésus ne cesse de prier pour Pierre. Et il ne cesse de prier pour les Pierres 
d’aujourd’hui!Jésus dit à Pierre : des mains divines te portent!Il l’aide à rebrousser 
chemin et à se repentir. Il accepte Pierre malgré sa défaillance lui confiant une 
mission. Il lui dit: affermi tes frères. Comme ce bandit qui après 12 ans de prison se 
voit donner mission d'avertir et d’aider les jeunes à ne pas tomber dans le même 
piège du banditisme et de la drogue.  

La mission de Pierre ne relève pas d'un commandement.Elle est quelque chose qui va 
naître dans son cœur. Même après avoir renié le Seigneur Pierre peut se remettre en 
route dans la joie et la confiance soutenu par l'esprit de Dieu. Il a entendu chanter le 
Coq. Il est averti. Converti. Et on entends Jésus dire: « Pauvre maison que celle où 
les poules chantent et le coq se tait. » 
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